
299713 - حكم الإعلان في المسجد عن حملات تطعيم الأطفال ليذهب إليها الناس

السؤال

في قريتنا يتم إنشاد الضالة ، وحملة اللقاحات للأطفال وأمور أخرى في المسجد عبر المكبرات ، وعلى المنبر في
يوم الجمعة ، يقوم الخطيب في الخطبة الثانية بحث الناس على التبرع ، إما لصالح مسجد ، أو لصندوق التبرعات

، وغير هذه الأمور ، فما حكم ذلك ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

لا يجوز إنشاد الضالة في المساجد ، أو تعريفها فيه ؛ لأن المساجد لم تبن لذلك ، إنما بنيت لإقامة ذكر الله ، وقد
دُ نْشُ لًا يَ جُ عَ رَ مِ نْ سَ لَّمَ : »مَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ ةَ رضي الله عنه قال : قَ رَ يْ رَ روى مسلم )568( عن أبي هُ

ا« . ذَ نَ لِهَ بْ دَ لَمْ تُ اجِ سَ نَّ الْمَ إِ كَ ؛ فَ لَيْ ا اللَّهُ عَ هَ دَّ لْ : لَا رَ قُ لْيَ دِ فَ جِ سْ ي الْمَ الَّةً فِ ضَ

رِ ؟ مَ لْأَحْ لِ ا مَ لَى الْجَ ا إِ عَ نْ دَ الَ : مَ قَ دِ فَ جِ سْ ي الْمَ دَ فِ لًا نَشَ جُ ةَ رضي الله عنه : ” أَنَّ رَ دَ يْ وروى مسلم أيضا )569( عن بُرَ
. » تْ لَهُ يَ ا بُنِ دُ لِمَ اجِ سَ تْ الْمَ يَ ا بُنِ نَّمَ تَ ؛ إِ دْ جَ لَّمَ : » لَا وَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ الَ النَّبِيُّ صَ قَ فَ

قال ابن عبد البر رحمه الله :” وقد ذكر الله تعالى المساجد بأنها بيوت أذن الله أن ترفع، ويذكر فيها اسمه وأن يسبح
له فيها بالغدو والآصال ، فلهذا بنيت ، فينبغي أن تنزه عن كل ما لم تبن له ” انتهى من “الاستذكار” )2/ 368(.

وينظر: جواب السؤال رقم : )145198( .

ثانيا:

حث الناس على التبرع للمسجد، أو الصدقة للفقراء، أمر مشروع مستحب، وهو من الدعوة إلى الخير والتذكير به ،
فلا حرج أن يكون في المسجد ، وأن ينبه عليه الخطيب والواعظ ؛ لأنه من جملة الخير الذي يدعى إليه الناس.

نْ ، عَ يرٍ رِ رِ بْنِ جَ نْذِ نِ الْمُ وقد حث النبي صلى الله عليه وسلم على الصدقة من على منبره، كما روى مسلم )1017( عَ
ارِ أَوِ ابِي النِّمَ تَ جْ اةٌ مُ رَ اةٌ عُ فَ مٌ حُ وْ هُ قَ اءَ جَ الَ فَ ، قَ ارِ رِ النَّهَ دْ ي صَ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللهِ صَ سُ نْدَ رَ نَّا عِ :”  كُ الَ ، قَ أَبِيهِ
أَى ا رَ لَّمَ لِمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللهِ صَ سُ هُ رَ جْ رَ وَ عَّ مَ تَ رَ فَ ضَ نْ مُ مْ مِ لُّهُ ، بَلْ كُ رَ ضَ نْ مُ مْ مِ هُ تُ امَّ ، عَ وفِ يُ ي السُّ لِّدِ قَ تَ ، مُ اءِ بَ الْعَ

بَّكُمُ الَّذِي وا رَ قُ ا النَّاسُ اتَّ هَ ا أَيُّ : »  ﴿يَ الَ قَ بَ فَ طَ لَّى ثُمَّ خَ ، فَصَ امَ أَقَ نَ وَ أَذَّ لًا فَ رَ بِلَا أَمَ ، فَ جَ رَ لَ ثُمَّ خَ خَ دَ ، فَ ةِ اقَ نَ الْفَ مْ مِ بِهِ
ةَ الَّتِي فِي يَ الْآ ا﴾ ]النساء: 1[ وَ يبً قِ كُمْ رَ لَيْ نَّ اللهَ كَانَ عَ ، ﴿إِ ةِ يَ رِ الْآ لَى آخِ ﴾  النساء/1 ، إِ ةٍ دَ احِ سٍ وَ نْ نَفْ كُمْ مِ لَقَ خَ
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، هِ مِ هَ رْ نْ دِ ، مِ هِ ارِ ينَ نْ دِ لٌ مِ جُ قَ رَ دَّ ﴾ ]الحشر: 18[ ، تَصَ وا اللهَ قُ اتَّ دٍ وَ تْ لِغَ مَ دَّ ا قَ سٌ مَ رْ نَفْ نْظُ لْتَ وا اللهَ وَ قُ : ﴿اتَّ رِ شْ الْحَ
تْ ةٍ كَادَ رَّ ارِ بِصُ لْأَنْصَ نَ ا لٌ مِ جُ اءَ رَ جَ : فَ الَ  «  قَ ةٍ رَ مْ قِّ تَ لَوْ بِشِ الَ – وَ ى قَ تَّ هِ – حَ رِ مْ اعِ تَ نْ صَ ، مِ هِ اعِ بُرِّ نْ صَ ، مِ بِهِ نْ ثَوْ مِ

ولِ سُ هَ رَ جْ تُ وَ أَيْ ى رَ تَّ ، حَ ابٍ ثِيَ امٍ وَ عَ نْ طَ نِ مِ يْ مَ تُ كَوْ أَيْ ى رَ تَّ ، حَ ابَعَ النَّاسُ تَ مَّ تَ : ثُ الَ ، قَ تْ زَ جَ دْ عَ ا، بَلْ قَ نْهَ زُ عَ جِ هُ تَعْ فُّ كَ
ةً نَّ مِ سُ لَا لْإِسْ ي ا نَّ فِ نْ سَ :  »مَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللهِ صَ سُ الَ رَ قَ ، فَ ةٌ بَ هَ ذْ أَنَّهُ مُ ، كَ لَّلُ هَ تَ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ اللهِ صَ
ةً نَّ مِ سُ لَا لْإِسْ ي ا نَّ فِ نْ سَ مَ ، وَ ءٌ يْ مْ شَ هِ ورِ نْ أُجُ صَ مِ نْقُ رِ أَنْ يَ يْ نْ غَ ، مِ هُ دَ ا بَعْ لَ بِهَ مِ نْ عَ رُ مَ أَجْ ا، وَ هَ رُ لَهُ أَجْ ، فَ نَةً سَ حَ

.“  » ءٌ يْ مْ شَ هِ ارِ زَ نْ أَوْ صَ مِ نْقُ رِ أَنْ يَ يْ نْ غَ ، مِ هِ دِ نْ بَعْ ا مِ لَ بِهَ مِ نْ عَ رُ مَ زْ وِ ا وَ هَ رُ زْ هِ وِ لَيْ ، كَانَ عَ ئَةً يِّ سَ

ثالثا:

لا حرج في الإعلان أو التنبيه في المسجد على الأمور العامة، التي فيها مصلحة للمسلمين، كالإعلان عن درس ، أو
محاضرة، أو دورة علمية ولو كانت خارج المسجد، وكذا الإعلان عن حملة التطعيم، أو أخذ اللقاحات للأطفال؛ فإن
في ذلك نفعا عاما للمسلمين، ووقاية لأولادهم من الأمراض، ومن مقاصد الشريعة حفظ الأبدان، وإذا لم يعلن عن

ذلك ربما فات بعضهم، فأصيب بإذن الله .

والممنوع هو الإعلان عن أمر شخصي ، أو أمر دنيوي محض من بيع أو شراء أو نشد ضالة.

وينظر: جواب السؤال رقم : )112044( .

والله أعلم.
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